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Поступай к нам! Помнит сердце, не 

забудет никогда!
Счастливы вместеТы помнишь, как все 

начиналось…
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Инициатива от 
студентов

В Год семьи провели фото-
сессию для наших невест. В 
ожидании первого свадебно-
го альбома университета де-
лимся фоторепортажем

Развитием университета 
занимается не только руко-
водство, но и сами студенты. 
Неравнодушные ребята реа-
лизуют интересные проекты

Вспоминаем тех, кто рат-
ным трудом отстоял мирную 
жизнь. Историей своего пра-
деда делится студент фа-
культета энергетики

О том, как принимали ре-
шение о поступлении наши 
выпускники, а ныне – со-
трудники университета, де-
лимся в материале

Рассказываем о правилах и 
особенностях приема в этом 
году, сроках подачи доку-
ментов и делимся другой 
полезной инфомацией о по-
ступлении

Слово ученому

Продолжаем беседовать с 
молодыми учеными. Предсе-
датель Совета молодых уче-
ных и специалистов вуза рас-
сказал о своем пути в науку

ПОСТУПАЙ В КУБГАУ!ПОСТУПАЙ В КУБГАУ!
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Ты помнишь, как все начиналось…ЛЕНТА СОБЫТИЙ

Майский праздник

«Диктант Победы» написан

Развиваем международные 
связи

Шоколадная стажировка

В КубГАУ состоялось торжественное мероприятие, посвя-
щенное 79-ой годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне.

В зале собрались уважаемые ветераны, дети войны, быв-
шие узники лагерей, председатели ветеранских организаций 
Краснодара, представители депутатского корпуса города, ру-
ководство Прикубанского округа, сотрудники администрации 
города, преподаватели, студенты и гости университета. Меро-
приятие началось с торжественного выноса Почетным карау-
лом флага России и Знамени Победы в Великой Отечественной 
войне. С праздником Великой Победы присутствующих поздра-
вили ректор Кубанского ГАУ Александр Трубилин и заместитель 
председателя городской Думы Краснодара Татьяна Гелуненко. 
В ходе торжественного мероприятия они рассказали о судьбе 
родного университета во время войны. Почтили память героев, 
отдавших свою жизнь за победу, минутой молчания. Номера 
студенческих творческих коллективов под песни военных лет 
не оставили в зале равнодушных. Важная дата для каждого из 
нас и для будущих поколений.

Студенты нашего университета приняли участие в мас-
штабной всероссийской исторической акции.

«Диктант Победы» – всероссийская историческая акция, ко-
торая позволяет гражданам России и других государств про-
верить свои знания о Великой Отечественной войне. Акция 
впервые была проведена 7 мая 2019 года при поддержке пар-
тии «Единая Россия». В этом году «Диктант Победы» писали, 
помимо России, еще в 61 стране мира. Только в очном формате 
диктант написали 1,1 миллиона человек. Одновременно на во-
просы «Диктанта» отвечало более двух миллионов человек: 
школьники, студенты, люди разных профессий и должностей, 
военнослужащие, герои СВО. В задания «Диктанта Победы» 
вошли 25 вопросов, подготовленных экспертами Российского 
исторического и Российского военно-исторического обществ: 
20 по общей военно-исторической тематике и 5 – по регио-
нальной. В этом году задания были посвящены 80-летию ос-
вобождения Ленинграда от немецко-фашистской блокады, 
выходу Красной армии к границам Советского Союза, юби-
леям писателей-фронтовиков и другим темам. Наши студен-
ты тоже не остались в стороне и с большим удовольствием 
приняли участие в акции. Обучающиеся со всех факультетов 
Кубанского аграрного университета, под руководством чле-
нов клуба исторического наследия «Поиск» проверили свои 
знания и окунулись в мир истории.

Делегация Кубанского госагроуниверситета посетила 
Республику Казахстан.

Заместитель начальника управления по международным 
связям Лариса Алгашева и ассистент кафедры цифровой эконо-
мики Игорь Якименко посетили Республику Казахстан с целью 
профориентации и установления международных связей в об-
ласти образования с вузами г. Алматы. Была проведена встреча 
с руководством Алматинского технологического университета, 
в ходе которой были обсуждены перспективы развития сотруд-
ничества по программам академической мобильности студен-
тов, по организации чтения гостевых лекций ППС на основе 
взаимообмена, создания совместных образовательных про-
грамм. Для старшекурсников факультета экономики и бизнеса 
Алматинского технологического университета были прочитаны  
лекции. Делегация Кубанского ГАУ выступила с презентацией 
образовательных услуг вуза перед школьниками и их родителя-
ми. Для проверки знаний старшеклассники, желающие посту-
пить в университет, приняли участие в предметной Олимпиаде 
«Время поступать в Кубанский ГАУ!». По завершении встречи 
представители вуза выразили надежду на то, что уже скоро 
увидят многих нынешних школьников в стенах Кубанского ГАУ 
уже в качестве студентов.

Наши студенты – победители шоу-конкурса бизнес-
партнера университета.

ПАО «Магнит» провело шоу-конкурс «5 производств». Для 
участия были отобраны 100 лучших студентов КубГАУ, КубГУ 
и КубГТУ. Участники смогли пообщаться с топ-менеджерами 
компании и профильными экспертами, решить реальный 
производственный кейс во время бизнес-игры. В результате 
было выбрано 8 победителей. Показателем высокого уровня 
студентов Кубанского ГАУ стало то, что 6 финалистов из 8 
являются студентами нашего университета. Также состоялся 
круглый стол на тему «Траектории взаимодействия универ-
ситетов и бизнеса на примере собственных производств ПАО 
«Магнит». Представители вузов вместе с руководителями 
подразделений компании обсудили вопросы усиления инте-
грации науки и бизнеса, построения новых эффективных ка-
налов коммуникации и форм взаимодействия. 

Пресс-служба КубГАУ

Поступление не за горами! Совсем скоро выпускникам школ, колледжей и техникумов предстоит сделать 
важный выбор: определиться с направлением подготовки, вузом для поступления. Рассказываем, как принима-
ли значимые решения наши выпускники, а ныне – сотрудники университета.

Татьяна Полутина,
 проректор по международной и молодежной политике,

 выпускница экономического факультета: 
 Мое детство, школьные годы прошли в маленькой кубанской станице Брюховецкого района. 

Все люди здесь работали в колхозе или в социальной сфере. Во время обучения в школе стала 
победителем олимпиады по математике, вошла в число лучших не только в районе, но и в крае, 
стране. Серьезно готовилась к поступлению на направление прикладной математики в крупный 
краевой вуз. Школу я окончила с отличием, отправилась подавать документы, но здесь вмешалась 

воля случая. Чтобы не добираться сложно на электричке, я поехала с председателем колхоза, он 
направлялся в Краснодар в сельскохозяйственный институт по работе. Мне нужно было подождать 

его некоторое время на территории тогда еще КСХИ, а ныне – КубГАУ. Скажу, что меня поразила тер-
ритория, было очень красиво. И запомнилась доброжелательность студентов, сотрудников. До сих пор как 

сейчас помню, как стояла около корпуса, как подошли ребята и предложили подать документы на экономический факультет. Для 
поступления необходимо было сдать биологию. Помню даже, какие были вопросы: первый – про членистоногих, второй – про мед-
ведя, третий – про бактерии. Первой пятерке, выходившей с экзамена, вручали гвоздики. Я тоже получила приятный комплимент. 
Почти сразу после окончания экзамена мне сообщили об успешном поступлении. Так началась моя история в вузе. Здесь прошли 
лучшие студенческие годы, тут я встретила свою судьбу, в университете учились и учатся мои дети. Благодарна родному вузу и 
уверена, что вы так же, как и я, сделаете правильный выбор – поступите в Кубанский государственный аграрный университет.

Алексей Палапин, 
председатель первичной профсоюзной организации КубГАУ, 

выпускник факультета механизации: 
 Изначально кроме КубГАУ я не рассматривал другие вузы. Будучи старшеклассником, при-

ехал в университет и был приятно поражен его масштабом, красотой. Сюда меня привезла се-
стра, которая здесь училась. Вообще этот вуз окончила большая часть моей семьи. Отец яв-
ляется выпускником факультета зоотехнии, да и моя жизнь началась рядом с университетом, 
родители жили неподалеку от территории вуза. После окончания вуза отец был направлен в 

колхоз Гулькевичского района. Это предприятие и выдало мне направление для поступления, 
была острая нехватка механиков. Тогда я особо не понимал, кто такой инженер-механик, я просто 

хотел поступать в наш университет. Сдал успешно экзамены по русскому языку, математике и физике. 
Скажу, что был в ту пору  очень высокий конкурс. В 1994 году был зачислен на факультет механизации. 

Сразу же, в сентябре, нас отправили на практику в наш спортивно-оздоровительный лагерь «Криница». Здесь мы стали одной 
большой студенческой семьей. С однокурсниками до сих пор поддерживаем теплое общение. Рад, что моя жизнь связана с 
Кубанским ГАУ.

София Обруч, 
студентка факультета зоотехнии: 
 Я выбрала КубГАУ, потому что в подростковом возрасте очень часто гуляла и мне очень нра-

вилась вся территория. На ЕГЭ я сдавала химию и биологию, но становиться ветеринаром не 
хотела, хотя очень люблю животных. И мне стало интересно, а кто такой зоотехник? Интерес-
но. Почитала, понравилось. Поняла, что смогу работать по профессии. Помню, как подавала 
документы. Конечно, запомнился звонок, когда сказали: «Сегодня в 11:00 мы ждем вас в уни-
верситете. Вы поступили на бюджет. Поздравляем!». Честно, после этого я заплакала, а потом 

начала звонить бабушкам и дедушкам, родителям и говорить, что поступила. На данный момент 
учусь на втором курсе. Являюсь председателем совета обучающихся факультета, лидером в во-

лонтерском центре нашего вуза и руководителем гуманитарного центра «Мы вместе». Еще состою в 
педагогическом отряде «Калипсо» и Казачьей сотне. Нравится ли мне учиться в КубГАУ? Да, конечно! 

Безумно! Только наш университет может тебе предоставить целый Ботанический сад, конюшню и учхозы. Я обожаю все это! 

Андрей Шевченко,
 декан факультета энергетики,

 выпускник факультета энергетики: 
 Получение высшего образования я начал в другом вузе, но на третьем курсе в связи с пере-

ездом перевелся в Кубанский ГАУ. Помню, как в первый раз оказался на территории. Удивил 
масштаб университета, огромный кампус, учебные корпуса на одной территории. Понял, что 
здесь много перспектив и, соответственно, больше мотивации для развития. Честно сказать, до 
поступления в наш вуз я не отличался особыми достижениями в учебе, науке. Но в КубГАУ пере-
смотрел свои планы. Мой дядя, кандидат наук, сказал, что ученым быть хорошо. В университете 
познакомился с преподавателями, которые зарядили научным позитивом. Так я начал писать на-
учные статьи, участвовать в конференциях и выставках. И вместо дипломного проекта по окончании 
обучения защищал научную работу. Было понятно, что КубГАУ стал для меня больше чем местом полу-
чения образования. Желаю всем абитуриентам успешного поступления в наш Кубанский госагроуниверситет.

Владимир Сиренко, 
начальник управления по воспитательной работе КубГАУ, 

выпускник факультета ветеринарной медицины: 
 Кубанский ГАУ – это судьба. В этом вузе не учились мои родственники, но, оказавшись здесь 

впервые, понял, что хочу тут получать знания. Зеленая территория, много студентов, отличная 
материальная база. Вопрос о выборе факультета тоже не оказался сложным. Из детства за-
помнилась ситуация, когда нашу корову долго лечили и, к сожалению, не смогли спасти. Так я 
решил стать тем, кто приходит на помощь нашим братьям меньшим. После окончания техникума 
нужно было сдать биологию, химию и русский язык. Раньше было правило: если сдать профиль-
ный предмет – биологию на «отлично», то остальные вступительные экзамены можно не сдавать. 
Так и получилось. После успешно сданного экзамена по биологии узнал о своем поступлении. Луч-
шие студенческие годы прошли здесь. Рад, что и сейчас работаю в университете. Ребятам желаю успеш-
но сдать экзамены, провести студенческие годы с пользой и с гордостью носить звание выпускника Кубанского ГАУ.

Стэнли Сичанде, 
студент института цифровой экономики и инноваций: 

О КубГАУ и поступлении в Россию я узнал еще в Замбии от своих друзей. Выбрал этот уни-
верситет из-за серьезных инвестиций в таланты студентов. Выбрал для обучения институт циф-
ровой экономики и инноваций из-за своего интереса к бизнесу и всех его составляющих. На 
этом факультете хорошие преподаватели и отличная атмосфера. Помню, как получил письмо 
о зачислении сразу после того, как проснулся. Меня переполняла огромная радость. Сейчас 
помимо учебы активно занимаюсь футболом, играю в команде университета. Также занимаюсь 
развитием своей организации в Замбии. Мы помогаем людям получить доступ к бесплатным про-
граммам повышения грамотности. Мне нравится учиться в этом великолепном университете, это 
замечательное место, и я люблю в нем все.



Направление «Медиа»
Номинация «Видеорепортаж» – лауреат 1 степени (Иван До-

рошин и Ирина Шальнова)
Номинация «Публикация» – лауреат 2 степени (Валерия 

Литвиненко)
Номинация «Фотопроект»:
подноминация «Фоторепортаж» – лауреат 2 степени (Илья 

Шишкин)
подноминация «Художественная фотография» – лауреат 2 

степени (Елизавета Андрос)
Номинация «SMM и продвижение в социальных сетях (ВКон-

такте)» – лауреат 2 степени (Ксения Бойченко и Илья Пугин)

Направление «Видео»
Номинация «Музыкальный 

клип» – лауреат 1 степени 
(Дмитрий Климов)

Номинция «Юмористиче-
ский ролик» – лауреат 2 сте-
пени (Динара Агаева)

Номинация «Короткоме-
тражный фильм» – лауреат 
2 степени (Иван Дорошин и 
Ирина Шальнова)

Направление «Арт»
Номинация «Графический 

дизайн», подноминация «Ил-
люстрация» – лауреат 3 сте-
пени (Кирилл Чесноков)
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Студвесна на Кубани 2024

Семья студенческая

СТУДЕНЧЕСКИЙ    

Среди десятков тысяч студентов Кубанского госагроуниверситета есть те, кто 
постигают не только науку, но и азы семейной жизни. Только представьте: сейчас 
в КубГАУ создано более 200 студенческих семей. Об одной из них расскажем в 
материале.

Семья Алланазаровых для 
нашей уже традиционной ру-
брики в Год семьи выбрана не 
случайно. Ребята приехали 
получать знания из другой 
страны. Нурхан Алланаза-
ров, студент первого курса 
магистратуры факультета 
плодоовощеводства и вино-
градарства, прибыл к нам из 
Туркменистана, города Кой-
тендаг в Лебапском валаяте 
(области). 

Со своей супругой Чинорой 
он знаком еще со школьной 
скамьи. Очень трепетно узна-
вать о такой продолжитель-
ной истории любви. Ребята 
поняли, что не могут друг без 
друга. Любовь – это не только 
то, что делает тебя счастли-
вее, но и то, что помогает в 
любых жизненных ситуациях. 
Нурхан рассказывает: «Чино-

10 секретов, которые помогут создать и сохранить счастливую семью

• Открытость и честность. В счастливой семье люди открыты друг с другом и готовы го-
ворить обо всем. Они делятся своими мыслями, чувствами и переживаниями. Не скрывают 
своих ошибок и не стесняются признаваться в них. Честно говорят друг другу о своих потреб-
ностях и ожиданиях.

• Уважение. Уважение – это ключевой элемент счастливой семьи. Люди в счастливой семье 
уважают мнение друг друга. Они не критикуют своего партнера и не пытаются изменить его. 
Они принимают друг друга такими, какие они есть.

• Понимание. Люди в счастливой семье понимают друг друга. Они стараются поставить 
себя на место другого и понять его точку зрения. Не судят друг друга и не осуждают. Они 
понимают, что каждый имеет свои проблемы и слабости.

• Совместные интересы. В счастливых семьях люди находят время для совместных заня-
тий и увлечений. Они занимаются спортом, путешествуют, ходят в кино или театр. Находят 
общий язык и наслаждаются общением.

• Поддержка. Люди в счастливой семье поддерживают друг друга. Они готовы помочь в 
трудную минуту и поддержать в трудном решении. Не оставляют друг друга один на один с 
проблемами. Они всегда рядом и готовы выслушать.

• Общение. Люди в счастливых семьях общаются друг с другом. Не игнорируют друг друга 
и не забывают о своих близких. Они находят время для общения и разговоров. Интересуются 
друг другом и слушают друг друга.

• Чувство юмора. Счастливые семьи имеют чувство юмора. Умеют смеяться над собой и 
не боятся быть смешными. Они не принимают жизнь слишком серьезно и находят радость в 
маленьких вещах.

• Доверие. Доверие – это основа счастливой семьи. Люди в счастливой семье доверяют 
друг другу и не боятся открыться. Они не скрывают своих мыслей и чувств. Знают, что могут 
положиться друг на друга.

• Планирование. Счастливые семьи планируют свое будущее. Они знают, что хотят до-
стичь и как это сделать. Они обсуждают свои планы и работают вместе, чтобы достичь общей 
цели.

• Любовь. Любовь – это самый важный секрет счастливой семьи. Люди в счастливой семье 
любят друг друга и готовы делать все, чтобы сохранить эту любовь. Понимают, что любовь 
требует усилий, и работают над своими отношениями.

По материалам сайта профессиональных психологов b17.ru

ра мне понра-
вилась, прежде 
всего, за ее 
характер – она 
очень забот-
ливая, чуткая, 
обаятельная, и, 
конечно, очень 
красивая». По-
ступив в маги-
стратуру, ре-
бята приняли 
решение о соз-
дании семьи и 
о ф и ц и а л ь н о й 
р е г и с т р а ц и и 

брака. Так появилась на свет  
молодая семья Алланазаро-
вых. 

Но как же ребята оказались 
в КубГАУ? Выбор университе-
та – непростой этап в жизни 
каждого. Но когда ты попа-
даешь в наш вуз, то вопрос о 
выборе перестает существо-
вать. Нурхану нравится здесь 
все: «Настоящий «город в го-
роде», где есть практически 
все для комфортной жизни и 
учебы». Преимущества вуза 
ему раскрыли друзья, которые 
помогали с выбором учебного 
заведения.

Пару молодых людей, ко-
нечно, поддерживает наш 
университет – КубГАУ. Новые 
формы и форматы поддерж-
ки, полезные мероприятия, 
беспрецедентно большое ко-
личество активностей - бла-

годаря всему этому семья 
студентов может не волно-
ваться за материальную сто-
рону. 

Уже сейчас пара воспи-
тывает полуторагодовалую 
дочку,  и строит планы на 
дальнейшую счастливую со-
вместную жизнь.

Нурхан считает, что форму-
ла счастливого брака совсем 
не сложна: «Уважение, береж-
ное отношение друг к другу и 
взаимопонимание – главное в 
семье. Помните, что рядом с 
вами другой человек, которо-
го нужно научиться понимать 
и часто идти на компромиссы. 
К этому и должны стремиться 
современные семьи». 

Пример Чиноры и Нурхана 
показывает, что создание се-
мьи – это очень ответствен-
ный, важный этап в жизни 
любого человека. Однако 
взаимопонимание, любовь, 
желание сделать любимого 
человека счастливым могут 
помочь преодолеть все труд-
ности, устранить все прегра-
ды на пути создания крепкой 
семьи. Желаем семье Аллана-
заровых процветания и бес-
конечной любви!

Матвей Зацеляпин,
студент

 факультета управления,
Первый Аграрный медиацентр

Главный творческий конкурс для студенческой мо-
лодежи Кубани завершился. Кубанский ГАУ, как всег-
да, в лидерах. Делимся результатами, ждем гала-кон-
церт и поездку наших ребят на федеральный этап.

Номинация «Моушн-дизайн» – лауреат 2 степени (Сергей 
Шепилов)

Театральное направление
Номинация «Художественное слово», подноминация «По-

эзия» – участник (Ксения Винокурова)
Номинация «Фронтовая поэзия» – лауреат 3 степени (Анна 

Харламова)
Номинация «Эстрадный монолог» – лауреат 1 степени (Егор 

Денисенко)
Номинация «Театр малых форм», подноминация «Пласти-

ческие театры» – лауреат 1 степени (ансамбль современных 
танцев «Agrodance»)

Вокальное направление
Номинация «Народное пение», подноминация «Стили-

зация народной песни» – лауреат 1 степени (вокальный ан-
самбль «Мы вместе»)

Номинация «ВИА» – лауреат 2 степени (ВИА «Студенче-
ский»)

Номинация «Авторская песня» – лауреат 2 степени (Алиса 
Горбатко)

Номинация «Джазовая песня» – лауреат 2 степени (Максим 
Швец)

Номинация «Эстрадное пение», подноминация «Отечествен-
ная песня» – лауреат 2 степени (Елизавета Лаптий), участник 
(Игорь Фомин), лауреат 2 степени (Елизавета Лаптий, Диана Ху-
добина)

Танцевальное направление
Номинация «Народный танец» – лауреат 1 степени (ан-

самбль кавказских танцев «Зихи»), лауреат 1 степени (ан-
самбль народных танцев «Кубань»), лауреат 3 степени (ан-
самбль кавказских танцев «Зихи»)

Номинация «Уличный танец» – лауреат 3 степени (ан-

самбль современных танцев 
«Agrodance»), лауреат 3 сте-
пени (танцевальный коллек-
тив факультета агрономии и 
экологии)

Номинация «Эстрадный 
танец» – участник (танце-
вальный коллектив факульте-
та агрономии и экологии)

Инструментальное 
направление

Номинация «Народные ин-
струменты» – лауреат 1 сте-
пени (Дмитрий Губарев)

Номинация «Струнные ин-
струменты» – лауреат 1 сте-
пени (Александр Шкретов)

Номинация «Клавишные инструменты» – лауреат 3 степени 
(Юрий Ягнюк)

Номинация «Духовые инструменты» – лауреат 2 степени 
(Махмуд Дбейси)

Номинация «Смешанные ансамбли» – лауреат 2 степени 
(Дмитрий Губарев и Даниил Жаворонок)

Направление «Мода»
Номинация «Концептуальная мода (Alternative) и мода ме-

гаполисов (Urban)» – лауреат 3 степени (коллектив «Фотон»)

Направление «Оригинальный жанр»
Номинация «Оригинальный номер» – лауреат 1 степени 

(ансамбль современных танцев «Agrodance»), участник (Вик-
тория Калинина и Светлана Фомина)

Номинация «Синтез-номер» – специальный приз (междуна-
родный музыкальный ансамбль).
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Проект «Поговорим?»

Встреча ректора со студенческим активом

Эко-скамейка. Изображение сгенерировано нейросетью

Проект студенческого пространства в корпусе факультета гидромелиорации

Инициатива от студентов Проект «Твой Ход»

Развитием университета занимается не только руководство, но и сами студенты. Неравнодушные ребята ре-
ализуют интересные проекты и делают все, чтобы в Кубанском ГАУ у студентов были комфортные условия и 
возможности для развития. О проектах в рамках проекта «Твой Ход» и студенческих инициативах Объединен-
ного совета обучающихся (ОСО) рассказываем в нашем материале.

Комфорт во всем
И прежде всего там, где студенты проводят 

много времени. Говорим о студенческих про-
странствах. Наверняка вы заметили новые ком-
фортные зоны в корпусе факультета зоотехнии. 
Теперь там есть места, где на перемене можно 
поработать, доделать домашнее задание или 
просто пообщаться с друзьями. Открываем за-
весу тайны: таких мест будет еще больше. Пла-
нируется создание студенческих пространств в 
других учебных корпусах. Об одном из проек-
тов рассказываем в нашей статье. 

Перенимаем опыт лучших
Еще одна инициатива ребят Объединенного 

совета обучающихся – проект «Поговорим?». 
Он дает уникальную возможность встретиться 
с успешными людьми и задать все интересу-
ющие вопросы. Приглашенные гости – пред-
ставители государственной власти, бизнеса, 
общественной деятельности. Многие из них 
выпускники КубГАУ. Спикеры рассказывают 
о своем становлении, делятся советами и от-
вечают на все интересующие вопросы. Дока-
зательством актуальности проекта служит тот 
факт, что все желающие с трудом помещаются 
в аудиторию для встречи. Уверены, что проект 
будет жить. И впереди еще много интересных и 
мотивирующих встреч.

Внимание руководства
Реализации студенческих инициатив помо-

гает руководство вуза. Встречи актива с ректо-
ром Кубанского ГАУ Александром Трубилиным 
стали доброй традицией. Руководители моло-
дежных объединений, председатель и ребята 
ОСО делятся своими успехами и, конечно, об-
суждают направления развития университета. 
Одна из таких встреч состоялась совсем недав-
но. Рассказали о победе наших КВНщиков, тру-
довом семестре наших студенческих отрядов, 
участии в стипендиальных программах и др. 
Ниже подробнее поделимся некоторыми пред-
ложенными инициативами. Такой диалог с ру-
ководством университета позволяет напрямую 
оперативно решать вопросы студенческого со-
общества.

В приоритете безопасность
Может показаться удивительным, что на этот 

раз мы не только обсуждали мероприятия, но и 
обратили обратили внимание на безопасность 
передвижения по территории. Мы гордимся 
нашим «зеленым уголком» города. По террито-
рии университета гуляет много горожан. В по-
следнее время участился проезд по территории 
на мопедах, мотоциклах. Для обеспечения без-
опасности планируется разместить специаль-
ные дорожные знаки. Важно, чтобы студенты 
и сотрудники университета могли безопасно 
передвигаться по территории.

Поощряем лучших
Неравнодушие к жизни университета всегда  

приветствуется. Ребята-активисты становят-
ся победителями стипендиальных программ, 
регулярно награждаются благодарственными 
письмами, грамотами. Крупные федеральные 
проекты также не обходятся без участия на-
ших студентов. В День Победы студент эконо-
мического факультета, член информационного 
комитета Объединенного совета обучающихся  
Илья Галактионов стал частью команды органи-
заторов работы корпуса Волонтеров Победы по 
сопровождению военного парада на Красной 
Площади в Москве. Помимо организационной 
работы, участники посетили образовательные 
мероприятия, музеи и выставки. Хочешь внести 
свой вклад в развитие родного университета? 
Присоединяйся к команде Объединенного со-
вета обучающихся КубГАУ.

«Твой Ход» – это большое сообщество студентов со всей 
России. Внутри проекта существует множество направлений 
для развития, участвуя в которых обучающиеся становятся 
частью большой команды: конкурсная часть, региональные 
команды, амбассадоры и не только.  И, конечно, активисты 
Кубанского ГАУ не смогли остаться в стороне! 

В рамках конкурса при поддержке Объединённого сове-
та обучающихся студентами было подготовлено более 40 
проектов. Развитию этой деятельности способствует работа       
«Проектной лаборатории», помогает инициативным обучаю-
щимся найти верный вектор развития. Делимся некоторыми 
из них. Вдохновляйтесь, реализуйте свои идеи и никогда не 
переставайте мечтать!

«Можем объяснить»
Климов Даниил, студент факультета управления: «Можем 

объяснить» – это просветительский подкаст, который призван 
сделать науку понятной и доступной для всех. Ведущие под-
каста – это студенты, которые являются активными участника-
ми образовательного процесса и заинтересованы в получении 
новых знаний».

«Эко-скамейки»
Родион Кравченко, студент учетно-финансового факультета: 

«Представляю инновационный проект, который не только сде-
лает наши города более зелеными, но и улучшит качество возду-
ха. Предлагаю создание экологических скамеек-аквариумов, ос-
нащенных специальными водорослями и солнечными панелями. 
Такие лавочки могут очищать воздух круглосуточно, в крупных 
городах это наиболее актуально, потому что большое количе-
ство автотранспортных выхлопов сильно загрязняет окружаю-
щую среду».

«Гитара. Мелодия и ритм»
Вероника Марьясова, студентка факультета механизации: 

«Присоединяйтесь к нам на бесплатных уроках гитары на све-
жем воздухе! Независимо от вашего уровня подготовки, наши 
опытные инструкторы помогут вам начать свое музыкальное пу-
тешествие или улучшить свои навыки».

«ЭкоФильтр»
Валтер Сардарян, студент учетно-финансового факультета: 

«Целью моего проекта является создание насадки для дымовых 
труб, которая будет фильтровать вредные вещества, такие как 
диоксид серы, оксиды азота, тяжелые металлы и другие загряз-
нения, перед тем как они попадут в окружающую среду. Эта на-
садка будет использоваться в промышленных, коммерческих и 
домашних котельных и обогревательных системах, чтобы умень-
шить воздействие выбросов на окружающую среду и здоровье 
людей».

«Карта комфорта»
Анна Симакова, студентка факультета ветеринарной медици-

ны: «Мой проект представляет из себя наличие в каждом учеб-
ном заведении мини-карт, где будут показаны: аудитории с их 
номером, буфет, библиотека, зона отдыха. В некоторых вузах 
уже имеются такие, но не везде. Думаю, что ребятам, которые 
попали в заведение впервые, было бы интересно изучить такие 
карты».

«Будущее за Агро!»
Юлиана Тарарина, студентка факультета плодоовощеводства 

и виноградарства: «Это медиапроект, направленный на повыше-
ние популярности сельскохозяйственной отрасли в Российской 
Федерации за счет информированности населения. Для повыше-
ния интереса к сельскому хозяйству будут разработаны принты 
для одежды и аксессуаров с зашифрованными QR- кодами в них. 
QR-код производит переход на информационный сайт, который 
рассказывает о том или ином направлении в сельском хозяйстве 
(о животноводстве, виноградарстве, полеводстве, овощевод-
стве, тепличных комплексах или плодоводстве)».

«GoFit»
Диана Свечникова, студентка факультета ветеринарной меди-

цины: «Здоровье – самое важное, что есть у человека. Каждому 
важно и нужно поддерживать себя в форме, а для этого нужны 
регулярные физические упражнения. Приложение «GoFit» бу-
дет направлено на то, чтобы каждому было удобно включить 
активную физическую нагрузку в свою жизнь, даже если график 
очень плотный».

«Сортировка мусора»
Никита Бояринов, студент экономического факультета: «От-

сутствие сортировки мусора является актуальной экологиче-
ской проблемой  во многих странах мира. Сортировка мусора по-
могает уменьшить объем отходов, отправляемых на свалки или 
мусоросжигательные заводы, а также способствует извлечению 
ценных материалов для переработки. Университеты также могут 
приложить усилия для решения данной проблемы».

«Яблочное путешествие»
Илья Щукин, студент факультета плодоовощеводства и вино-

градарства: «Этот проект направлен на популяризацию одного 
из самых приоритетных сельскохозяйственных направлений –  
плодоводства. Я планирую создать ряд экскурсионных направ-
лений в сады Краснодарского края для популяризации агроту-
ризма в сфере плодоводства».
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Сергей Степанович ОВЕЧКИН 
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Игорь Валентинович ПЕТРОВ 
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Наталия Васильевна СЕВЕРЮХИНА 
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Андрей Николаевич ТАНАГА 
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НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава
С условиями конкурса можно ознакомиться 

на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)
Срок подачи документов на конкурс – 

месяц со дня опубликования объявления
Документы подавать на имя 

ректора университета по адресу: 
350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Помнит сердце, не забудет никогда!
В мае отмечается праздник, важный для каждого гражданина нашей страны, – День Великой Победы. Мы 

вспоминаем тех, кто ратным трудом и ценой собственной жизни отстояли мирную жизнь. Историей своего пра-
деда делится студент факультета энергетики Сергей Бабенко.

История жизни каждой 
семьи, каждого человека в 
любую эпоху неповторима 
и многогранна. Предки со-
временных казаков окропили 
землю Кубани потом и кро-
вью, отстояли ее в битвах с 
врагами, и, наконец, сделали 
ее сегодня жемчужиной Рос-
сии. Сквозь века казаки про-
несли свои принципы, свою 
неповторимую культуру, быт, 
обычаи и идеалы, патриотизм 
и святую веру отцов. Им всег-
да были присущи честность, 
справедливость, доброта, 
человеколюбие, уважение к 
старшему поколению, трудо-
любие и воинское братство. 
Шли века, менялись поколе-
ния, но неизменным остава-
лось стремление казаков сде-
лать жизнь краше, передать 
новым поколениям накоплен-
ные опыт, знания, традиции. 

Прадед Сергея Бабенко ро-
дился в Выселковском районе 
нашего края. Трудно назвать 
его детство легким и безза-
ботным. Алексей Денисович 
пережил голодные 30-е годы, 
рано потерял своих родите-
лей, находился некоторое 
время в детдоме, с 14 лет 
начал свой трудовой путь в 
тракторной бригаде. А впере-
ди еще предстояла война…

Потомственный казак 

Алексей Денисович Бабенко 
вспоминает: «День, когда на-
чалась война, я хорошо за-
помнил. Мы тогда после клуба 
снова вернулись на поле –
сменили бригаду (тракторист 
и два прицепщика), работаем. 
Это было время уборочных 
работ, освобождали поля. 
Едем по полю, смотрим – на-
рядчики. Раньше ведь теле-
фонов не было, так нарядчики 
быстро доносили задание от 
правления колхоза или ново-
сти из станицы. Значит, ска-
чут на лошадях нарядчики и 
кричат: «Война, война!» – и 
зачитывают фамилии. А как 
раз разгар уборки, молотил-
ки молотят со скирдов. Тогда 
комбайны были первые «Ком-
мунар», «лазят» тихонечко по 

полю, им ни силы не хватало, 
ни мощи. Плохо сконструи-
рована была техника, не то, 
что сейчас. Так вот, те, кто 
был в списке, бросали работу 
и бегом в правление колхоза. 
Тракторист из нашей смены 
тоже был в списке, так что мы 
со вторым прицепщиком оста-
лись одни. Но к тому времени 
уже были натренированы, 
сами работали. Подъезжаем 
к краю поля, к вагончику, а 
бригадир тракторной брига-
ды говорит: «Что ж, ребята, 
поработайте сами до вечера». 
Ну, мы и пашем. В ночь уже 
не поехали пахать, а утром 
забирают у нас и трактор, и 
второго тракториста, а нас 
самих вызывают в военкомат, 
в Выселки. Там тоже по спи-
скам призывают: 1922 и 1923 
год, 1921 год мы проводили в 
армию еще осенью сороково-
го года. А мне как раз 18-й год 
шел. Когда война началась, 
собрали нас всех со станиц, 
хуторов, которые относились 
к нашему военкомату, постро-
или и повели через Бейсужок, 
Восточную, Кирпили».

Но страницы военной исто-
рии начались не так быстро. 
Все призывники централизо-
ванно начали идти в сторону 
Белой Глины. Шли колонна-
ми по тысяче человек, всего 

было около двадцати колонн. 
Вереница растянулась на не-
сколько километров. Конца 
и края не видать, – столько 
было народу. Дорога была 
сложной, несколько раз попа-
дали под обстрелы фашистов. 
Однажды бойцов разместили 
на ночь бойцов разместили в 
подсобных помещениях. Про-
снувшись утром, голодные 
будущие защитники поняли, 
что все остальные колонны 
ушли. Полная растерянность 
и отсутствие понимания, что 
делать дальше. Решили воз-
вращаться домой. По пути ви-
дели, как грузились эшелоны, 
эвакуировались люди, гото-
вилась военная техника.

По возвращении домой 
снова получили повестку. И 

на этот раз боевой путь был 
начат. 

«Сначала нас направили в 
Азербайджан. Там была ар-
мейская часть, стрельбища, 
казармы деревянные. Нас 
формировали в дивизии, ко-
торые уже были на фронте. 
Из нас таких «зеленых» сфор-
мировали полк, а мы даже 
винтовку в руках не держали. 
Раздали винтовки с просвер-
ленными патронниками, по-
тому что молодые, не обучен-
ные. В декабре мы приехали, 
в январе приняли присягу, а 
в феврале 1942 года – при-
каз на фронт. Нашу дивизию 
перебросили сначала в Гру-
зию, позже в Иран. Чтобы об-
мануть разведку противника 
якобы регулярно прибыва-
ющим подкреплением, наше 
командование придумало 
такой ход: днем растягива-
лись большой колонной и с 
песнями входили в город, но-
чью же тихо-тихо из него вы-
бирались, чтобы поутру снова 
зайти громко», - рассказывал 
Алексей Бабенко.

Позже прадед служил в 
Турции и был затем отправ-
лен обратно в Азербайджан. 

В день призыва в Красную Армию. 17 октября 1941 г.

Алексей Бабенко (слева) в военные годы

Алексей Денисович Бабенко. 9 мая 2024 г.

Оттуда он попал в авиацию 
Черноморского флота. В ян-
варе 1945 года в аэропорту в 
Крыму совместно с боевыми 
товарищами разгружали бо-
еприпасы, перевозили их в 
склады, а оттуда к самолетам, 
охраняли аэродром, ремонти-
ровали самолеты и взлетные 
полосы.

В один прекрасный день 
вдруг объявляют – прекраща-
ется война, немцы капитули-
ровали. Что тут началось: все 
повыскакивали, пляшут, стре-
ляют в воздух, вокруг всеоб-
щая радость и ликование. Мы  
победили!

Но и после окончания вой-
ны прадед не сразу вернулся 
домой. Пришлось остаться на 
службе еще на два года. До-
мой вернулся в 1947 году, где 
ждали жена и бабушка.

Непростая история, изло-
женная сегодня в нескольких 
абзацах, – жизнь одного чело-
века длиною в несколько лет. 
Память о прадеде Сергея Ба-
бенко хранится и передается 
через поколения. Издана не-
большая книга с фото и био-
графией Алексея Денисовича 
Бабенко. Гордимся и помним!
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Евгений Ничипуренко: «Научная деятельность – это то, 
чем я хочу заниматься больше всего»

Виктор Михайлович Шевцов – селекционер, ученый, педагог

Виктор Михайлович Шевцов

Продолжаем беседовать с молодыми учеными КубГАУ. Евгений Ничипуренко, старший преподава-
тель кафедры общего и орошаемого земледелия, председатель Совета молодых ученых и специали-
стов вуза, рассказал о своем пути в науку.

- Всегда начинаем наши 
интервью с главного вопро-
са – выбора будущей про-
фессии. Как вы выбирали 
факультет и вуз?

- О выборе вуза и факульте-
та вопрос не стоял. Сразу ре-
шил, что пойду на факультет 
агрономии и экологии КубГАУ. 
Моя мама прошла такой же 
путь и сейчас работает агро-
номом в агрофирме «Южная». 
Она всегда говорила о высо-
ком уровне знаний. Агроном 
широкого профиля – уни-
кальное направление, на мой 
взгляд. Мы изучали и агро-
химию, и защиту растений, и 
плодоовощеводство. Благода-
ря такому широкому спектру 
предметов ты становишься 
специалистом во всех обла-
стях. Затем окончил магистра-
туру. Параллельно работал в 
крупной химической фирме 
по защите растений. Продол-
жил обучение в аспирантуре 
и окончательно убедился, что 
научная деятельность – это то, 
чем я хочу заниматься больше 
всего.

 - Как раз про науку и по-
говорим подробнее. Помни-
те момент, когда впервые в 
вузе прикоснулись к науке? 

- Тут хотелось бы поблаго-
дарить профессорско-пре-
подавательский состав уни-
верситета. На занятиях нам 
всегда говорили, что наука – 
это интересно. Рассказывали 
нам о полевых опытах, про-
ведении исследований, лабо-
раторной работе. Со второго 
курса я начал писать научные 
статьи, участвовать в раз-
личных конференциях, про-
фильных выставках. Благода-

ря такой активности получил 
Президентскую стипендию.

- А помните свою первую 
научную статью? Чему она 
была посвящена?

- Вы, возможно, удивитесь, 
но первая научная работа 
была посвящена альтерна-
тивным видам топлива. Вроде 
тема непрофильная, но все-
таки часть растениеводства 
была – одним из видов то-
плива было рапсовое масло. 
Помню, что много раз работу 
переделывал, правил. Но в 
итоге защитил на конкурсе и 
занял второе место.

- Как было принято реше-
ние продолжить обучение 
в аспирантуре и в принципе 
больше внимания уделить 
науке? 

- Поработав в производ-
стве, понял, что все-таки на-
ука – это первоочередное. 
Именно достижения ученых 
внедряются затем в произ-
водственные процессы. В 
целом меня всегда интере-
совало передовое развитие. 
Производство работает по 
канонам, которые проверены 
годами. Наука развивается 
быстрее. Ученые огоражива-
ют производство от ненуж-
ных действий, потерь. А моя 
деятельность сегодня, пре-
жде всего, направлена на со-
хранение плодородия почвы. 

- Вы уже на финишной 
прямой к защите кандидат-
ской диссертации. Расска-
жите, какой теме посвящена 
работа.

- Действительно, уже в 
предвкушении защиты. Тема 
посвящена разработке инно-
вационных технологий воз-

делывания озимой пшеницы, 
обеспечивающих сохранение 
плодородия почв Красно-
дарского края. В условиях 
длительного стационарного 
опыта в рамках зернотравя-
но-пропашного севооборота 
разработаны биологизиро-
ванные технологии возде-
лывания озимой пшеницы, 
обеспечивающие сохранение 
плодородия чернозема выще-
лоченного деградированного 
в условиях низинно-западин-
ного агроландшафта, при вы-
сокой продуктивности и по-
лучении качественного зерна. 
Общий вынос элементов пи-
тания на 50-60 % покрывается 
за счет азотфиксации, вклю-
ченных в севооборот бобовых 
культур, заделки корнепож-
нивных остатков, внесения 
органических удобрений и на 
40 % – за счет минеральных 
удобрений. Проанализировав 
полученные данные, мы ре-
комендовали производству 
две технологии, которые от-
личались хорошими показа-
телями по качеству, урожай-
ности. Эти технологии уже 
внедрены в производство, 
запатентованы. Диссертация 
уже написана, все документы 
готовы, остался ответствен-
ный этап – защита.

- А какой ваш самый люби-
мый момент в научной дея-
тельности? Для кого-то это 
проведение исследования 
или опыта, кто-то с нетер-
пением ждет конечного ре-
зультата, например, выхода 
статьи. 

- Самый лучший момент – 
во время расчета данных най-
ти свою же ошибку, проана-

лизировать все и исправить 
ее. Обычно я бесконечно рад 
этому. 

- Вы стали председателем 
Совета молодых ученых и 
специалистов КубГАУ. На-
верняка, у вас есть уже пла-
ны по развитию научного 
сообщества.

- Совет молодых ученых 
должен прежде всего тесно 
взаимодействовать со Сту-
денческим научным обще-
ством. Наша задача – стать 
наставниками и помощни-
ками студентам, интересу-
ющимся исследовательской 
деятельностью. В новом со-
ставе много молодых, амби-
циозных преподавателей, 
научных сотрудников, кото-
рые уже добились успехов в 
своем направлении и готовы 
помочь другим. Проводится 
большое количество конкур-
сов, конференций различных 
уровней и форматов, орга-
низуются стажировки. Будем 
взаимодействовать с произ-
водством, государственны-
ми органами, для того чтобы 
наши студенты вовремя были 
осведомлены о проводимых 
научных мероприятиях. Мы 
станем проводниками в мир 
науки. 

- Какие советы вы могли 
бы дать начинающим уче-
ным?

- Самый главный совет от 
меня – быть целеустремлен-
ным и не сдаваться! Очень 
много сложностей и препят-
ствий, но всегда нужно до-
биваться всех поставленных 
задач. Если что-то начал, то 
доделай это до конца. По-
ступил в аспирантуру и на-

чал писать кандидатскую ра-
боту – защити ее. Защитил? 
Начни писать докторскую 
диссертацию. Никогда не 
останавливайтесь!

- Отвлечемся немного от 
науки. Вы являетесь еще и 
воспитателем в общежитии 
№5. Расскажите об этой ра-
боте.

- Да, с 2018 года занимаю 
эту должность. Занимаюсь 
воспитательной работой, ор-
ганизую мероприятия в об-
щежитии. Особое внимание 
стараюсь уделять професси-
ональному развитию. Доброй 
традицией стали встречи в 
общежитии с преподавате-
лями, представителями НИИ, 
выпускниками. 

- Сразу возникает вопрос. 
Как удается все успевать? 
Научная работа, препода-
вание, воспитательная де-
ятельность, кураторство…

- Совмещать не сложно. 

Единственное, чего не хва-
тает – это времени. Все рас-
пределено, все расписано по 
часам. Время нужно исполь-
зовать оптимально. Когда 
я сажусь что-то делать, то 
обязательно откладываю 
телефон на другой стол и от-
вечаю только на звонки. Ста-
новлюсь вне зоны доступа, 
но именно это помогает про-
дуктивно поработать. 

- Традиционно узнаем о 
планах на ближайшее буду-
щее.

- Писать докторскую дис-
сертацию. Планирую расши-
рить свою тему и, конечно, 
успешно защититься. Как я 
и говорил, процесс развития 
должен продолжаться всег-
да. Нужно занимать свобод-
ное время полезным трудом, 
чтобы не занять его глупо-
стью.

Беседовала Екатерина Шолина
пресс-служба КубГАУ

ПАМЯТИ ВЕЛИКОГО УЧЕНОГО      

8 мая 2012 г. не стало академика Виктора Михайловича Шевцова, известного селекционера по ячменю, про-
фессора нашего университета, руководителя Центра искусственного климата КубГАУ. Своими воспоминания-
ми о нем поделился профессор кафедры генетики, селекции и семеноводства Григорий Леонидович Зеленский.

С Виктором Михайловичем Шевцовым я впервые познако-
мился в июне 1978 г. во время осмотра селекционных посевов 
на Дне поля, который устраивал КНИИСХ незадолго до уборки. 
Он рассказывал агрономам хозяйств об особенностях своих со-
ртов ячменя. 

В том же году мне довелось пообщаться с Виктором Ми-
хайловичем очень близко. Это произошло в октябре в городе 
Одессе на Всесоюзной школе молодых ученых. Приехало более 
170 молодых ученых из разных научных институтов и с опытных 
станций Советского Союза. В качестве преподавателей при-
гласили ведущих ученых-селекционеров по разным культурам. 
Среди них были доктора наук, убеленные сединами, и молодые 
кандидаты наук, но уже известные своими научными достиже-
ниями. Виктор Михайлович был в их числе.

Так получилось, что Виктора Михайловича поместили в двух-
местную комнату, и он предложил мне поселиться вместе с ним. 
Я, конечно, с радостью согласился. 

Выступление Виктора Михайловича по программе должно 
было быть на третий день, после обеда. И тут случилось не-
предвиденное. Через сутки после приезда он почувствовал не-
домогание: повысилась температура, горло обложило и голос 
совершенно «сел». Явный признак простуды. Я помог ему бы-
стро встать на ноги, и Виктор Михайлович с большим успехом 
прочитал свою лекцию, посвящённую селекции и роли П.П. Лу-
кьяненко в становлении молодых ученых на научной стезе. 

В отделе селекции В.М. Шевцов начал работать младшим на-
учным сотрудником в группе ячменя. В 1969 г. Виктор защитил 
кандидатскую диссертацию. В 1972 г. его назначили заведовать 
вновь созданной лабораторией селекции ячменя. Спустя год за 
созданные сорта его наградили Премией Ленинского комсомо-
ла. Его известность шагнула за пределы Кубани. 

Невзирая на то, что у нас была разница в возрасте 10 лет, все 
последующие годы мы часто и очень тепло общались. У Викто-

ра Михайловича была замечательная черта – основательность 
в науке. Он ставил высокие цели и упорным созидательным 
трудом достигал их. Не раз он повторял: «Всё, чего я достиг 
в селекции, произошло благодаря моему аскетизму и упорной 
работе». 

Несмотря на то, что мы работали с разными культурами (я 
с рисом, а он с ячменём), у нас было много общих интересов. 
Проводили совместные уникальные опыты, которые актуаль-
ны и сегодня.

Наше общение с Виктором Михайловичем получило новый 
импульс, когда он в 2006 г. перешёл работать профессором на 
кафедру растениеводства в Кубанском ГАУ. 

Такому деятельному специалисту, как академик Виктор 
Шевцов, и в университете нашлось дело по душе. Кубанский 
ГАУ выиграл грант Президента Российской Федерации. В чис-
ле приобретаемого оборудования на эти деньги были купле-
ны 8 камер искусственного климата (КИК) ростовых и одна 
морозильная. Виктор Михайлович с энтузиазмом взялся за 
организацию Центра искусственного климата. И уже через 5 
лет пошли первые сорта озимого ячменя. "КубАгро 1" и "Агро-
деум" были переданы на государственное  испытание. 

Казалось, всё складывается благополучно и можно только 
радоваться каждому дню. Однако судьбы человеческие сви-
детельствуют, что после всякого подъема происходят паде-
ния. 

Зима 2011 года была на Кубани малоснежной и морозной. 
Озимый ячмень на больших площадях вымерз. Автор сортов 
ячменя метался по хозяйствам Краснодарского края и всюду 
видел нерадостную картину. Организм академика Шевцова 
не выдержал такой эмоциональной перегрузки, и случился 
микроинсульт. Виктор Михайлович прошел первоначальный 
курс лечения. Полегчало. И он продолжил работу, забывая о 
проверке здоровья.

8 мая 2012 года Виктор Михайлович Шевцов повторил 
судьбу своего Учителя, Павла Пантелеймоновича Лукьянен-
ко, – в 72 года умер рано утром на своем селекционном поле.

Остались его сорта и его образ в памяти близких и друзей.
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«Только в семье можно получить любовь, заботу, ласку родных нам лю-
дей, которые любят нас и которых любим мы» Лев Николаевич Толстой

«Не столько внешнее делает супругов любящими, 
сколько целомудрие, ласковость и готовность умереть 
друг за друга» святитель Иоанн Златоуст

«Жизнь слишком коротка, чтобы тратить ее на борьбу 
и ссору, особенно в священном кругу семьи» святая ца-
рица Александра Романова

«В семейной жизни самый важный винт – это любовь» 
Антон Павлович Чехов

Счастливы вместе
Только представьте, сейчас в КубГАУ более 200 студенческих семей. В Год семьи провели фотосессию для наших невест. В ожидании первого свадеб-

ного альбома университета делимся фоторепортажем.


